

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVII.—Núm. 5.137

Palma de Mallorca.—Jueves 30 de Diciembre de 1937 2.º T.

Precio: 15 céntimos

“Saludo a Franco”: ¡¡ Arriba España !!

Las tropas españolas, en el sector de Teruel, han conquistado la primera línea de posiciones enemigas, avanzando en una profundidad de dos kilómetros

Han sido deshechas las unidades rojas que intentaron detener nuestra acción.—La guarnición de Teruel continúa la brillante defensa y saluda con entusiasmo el brioso avance de nuestras tropas

Radio Teruel seguía funcionando normalmente ayer tarde, a la misma hora que Radio Torrente decía que no podía comunicar con Teruel por... no haberse montado aún la emisora

Con motivo de la fiesta de Navidad, el Generalísimo indultó de la pena capital a 25 condenados.—El Gobierno rojo proyecta y gestiona, la venta de las minas de Almadén.—Pascua ha dicho a Prieto que Rusia siente inquietud por el resultado de la lucha en España y Prieto le ha encargado una mayor ayuda de los soviets a sus esclavos españoles

STALIN CONTINUA “DEPURANDO” LA DIPLOMACIA SOVIETICA.—EN PARIS HA MUERTO EL MUSICO MAURICIO RAVEL

NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 29

En el frente de Teruel ha continuado la brillante acción de nuestras tropas que han conquistado la primera línea de posiciones enemigas, avanzando en una profundidad de 2 kilómetros y causando a los rojos verdaderos destrozos.

Se ha deshecho materialmente a las unidades que intentaba con contraataques detener nuestra acción. Uno de estos con carros rusos fué deshecho, quedando en nuestras líneas, 3 de ellos.

La guarnición de Teruel continúa su brillante defensa enviando saludos de entusiasmo por el brioso avance de nuestras fuerzas.

Salamanca, 29 de diciembre de 1937.—II Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

CRONICA DE GUERRA

Estamos en la fase decisiva de la batalla de Teruel

La hora del triunfo se aproxima. Como se desarrolló la jornada del martes. La actuación de la incomparable aviación nacional. Los de Teruel decían: «Tenemos fe en Dios y estamos tan seguros de vuestra ayuda como de nosotros mismos»

Gloria a Teruel y votos de liberación de las piedras heroicas de la ciudad indomable. Todos los minutos de estos días duros y magníficos han estado saturados del fragor combativo que sigue con intensidad encarnizada. La gran batalla de Teruel al atardecer alcanzaba su punto culminante y después de tantos, de tantos días de lucha entra ya en el desenlace, en el capítulo culminante de nuestra cruzada. La que empezó siendo un golpe de mano marxista se ha convertido por expreso designio de nuestro CAUDILLO y del Alto Mando Nacional en gran combate, del que puede resultar y resultarán cosas extraordinarias. Quisieron atacar creyendo ingenuamente que así desarticularían la gran ofensiva nacional, que según ellos se iba a desencadenar; ya están tocando los resultados trágicos de su aventura; quisieron verlo; ya lo tienen. Y con tal intensidad que no podrán tacharnos de haber sido excesivamente parcos en la respuesta.

En la jornada de hoy ha habido gran actividad aérea: se ha combatido con enorme intensidad por tierra y aire; la aviación ha actuado de sol a sol y al llegar la noche el aire estaba todavía lleno de zumbidos de motor. Ni un minuto ha habido en el que al levantar la vista no se haya observado en el cielo los aviones de FRANCO; su eficacia maravillosa ha causado la admiración entusiasta de los corresponsales extranjeros que fueron testigos de jornadas decisivas en las luchas de los últimos veinte años. Las escuadrillas nacionales volaban en formación compacta y pasaban una y otra vez sobre las líneas enemigas y se adelantaban en su territorio, buscando y hallando los aerodromos marxistas, en los que han tenido inmovilizados a los piratas del aire, después de lanzar sobre los campos su lluvia terrible de

metralia. Las concentraciones enemigas han requerido a lo largo de esta jornada extraordinaria centenares y centenares de bombas y mientras los atrinchamientos marxistas sufrían el acoso de nuestros cazas que picaban con audacia inverosímil y sembraban la muerte y el pánico en las guaridas de los internacionales y de los milicianos rojos. El castigo ha sido de tal carácter que el mando enemigo ha tenido que imponerse a sus aviadores para que se remontaran y entablasen combate con los nuestros que ha sido a las tres de la tarde. Hasta entonces ninguna escuadrilla enemiga ha osado interponerse a nuestros aparatos que han sido señores absolutos del cielo turolense. Por fin a esa hora han aparecido los aviones enemigos que no intentaron castigar nuestras posiciones; los aviones de caza avanzaron sobre Teruel en línea de combate para interrumpir la acción espantosa y terrible de los caballeros del aire. Vinieron cinco grupos de escuadrillas, pero poco tiempo han podido volar tranquilos. Apenas había dos minutos que se les había visto cuando han ido sobre ellos las escuadrillas nacionales. Ni una vacilación, ni un intento de observación para estudiar la posición del enemigo; han visto solo que se presentaba la coyuntura tan ardientemente deseada de entablar combate con sus enemigos del aire; se han lanzado como flechas de plata sobre las escuadrillas enemigas con evoluciones maravillosas y en torno de las escuadrillas rojas se ha formado un círculo de fuego, la portentosa formación compacta de combate de los aviones enemigos ha quedado deshecha en pocos segundos; aún como espectáculo ha sido maravilloso. Ha quedado localizada la lucha en el campo enemigo, en apartados del pasillo de la muerte a que ha

conducido al enemigo la estrategia de los generales del Mando Nacional. Diez minutos ha durado el combate durante el cual se oían como lanzaban las ametralladoras su cántico de muerte. Subitamente se ha visto un aparato que vacilaba descendiendo hasta caer en las cercanías de Concud en nuestras líneas. Ha habido un clamor de rabia y de dolor porque aquel aparato era un caza nacional, pero el episodio ha servido para encorajinar a nuestros aviadores que han arremetido contra las escuadrillas rojas llenando a una distancia tan inverosímil que no parecía sino que allí también se iba a emplear la bayoneta, ha sido como un relámpago, los cazas enemigos han dejado su nido de nubes y han ido a hincarse sobre la tierra. Los demás no han insistido y han emprendido la huida abandonando su formación del principio y buscando una salida que les devolviera la esperanza de vivir. Tras ellos han marchado nuestros aparatos; tres aviones rojos más han visto truncada para siempre su carrera de cobardía y de crímenes; otros varios aparatos rojos alcanzados por las balas nacionales han ido perdiendo altura vertiginosamente heridos de muerte. Para más de uno de estos había sonado la hora del último vuelo.

Y después la aviación nacional se ha paseado por el cielo aragonés y pronto se han puesto a trabajar con mas eficacia castigando terriblemente al enemigo frente a las piedras de Teruel.

También se ha combatido en tierra. Muy de mañana el enemigo ha comenzado su primer contra-ataque para recuperar una de las posiciones que ayer se le fué de las manos y que es esencial para futuras operaciones. El contraataque que ha sido presentado con los mejores restos de las fuerzas rojas; fuego de artillería, tanques, muchos tanques en vanguardia intentaban llegar a nuestras alambradas y la infantería marxista escudada tras el caparazón monstruoso de los tanques, pero los nuestros se han encargado de pararlos; unos han sido prendidos por el fuego, otros han iniciado la retirada dejando a la infantería descubierta y a merced de los disparos de nuestras tropas. El combate ha durado poco tiempo y el campo nacional ha quedado muy pronto cubierto de cadáveres marxistas. El destrozo ha sido de tal magnitud que aprovechándose nuestras tropas se han lanzado al ataque y durante todo el día la iniciativa ha sido completamente nuestra; disparaban nuestras tropas con fuego concentrado y con precisión maravillosa sobre una serie de posiciones de altura que hoy debían recibir en su cúspide el saludo de la bandera de España.

La réplica de la artillería enemiga ha ido debilitando su intensidad y pocas horas después era una respuesta débil y aljatron de nuestras piezas al atardecer respondían ya los cañones cada vez más lejanos y después, con tanques y bombas de mano se han asaltado una serie de posiciones que han pasado a nuestras manos, interesantísimas varias de ellas y decisivas algunas para la suerte final de esta gran batalla de Teruel, cuyo desenlace empieza ya.

Hoy hemos avanzado en toda la línea pero principalmente este avance se ha acusado en las alas, que van triturando al ejército rojo que quedará sepultado.

Se han hecho millares de bajas y del desastre da idea el que mas de 400 prisioneros han caído en manos de la justicia de España. Un dato; de estos hay tres comandantes. Uno de la división Lister se ha suicidado antes de caer prisionero y los otros dos se han entregado y esta tarde prestaron ya declaración en un puesto de mando ante varios oficiales. Se han salvado por ahora de la muerte, no así las gentes que mandaban y que cubren con sus cuerpos las posiciones que quisieron inutilmente defender.

Estamos en la fase decisiva de la batalla de Teruel. Atención ahora. La hora del triunfo se aproxima.

El heroísmo de Teruel no puede manifestarse en una crónica de guerra; hoy ha rechazado su guarnición en bravura sobre-humana los ataques enemigos que al atardecer y en los sectores exteriores han sido de una dureza formidable. Hay que entrar en Teruel; esa era la orden cursada, la orden imperativa que ayer transmitió el mando rojo a los que debían asaltar la ciudad. Acaso es un dato que dice más que todos los comentarios el que el general Vicente Rojo, jefe del estado mayor marxista ha tomado a su cargo el mando del 4.º cuerpo de ejército que opera en Teruel, ante la magnitud de los acontecimientos y la difícil situación de las fuerzas rojas en el frente de Teruel. Pues bien, ha llegado Rojo y Teruel sigue firme y serena en su grandiosa epopeya, bajo el fuego enemigo sobre las casas doloridas de la ciudad, a despecho de su impotencia y de su derrota gigantesca Teruel sigue en pie. En lo más alto, descolorida, desgarrada por las balas, hay una bandera que desafía a todos los ejércitos marxistas; hacen guardia de honor los soldados de Aragón.

Anoche llegaron unos mensajes que trasmite el jefe de la guarnición de Teruel y que decían con sobriedad española: Tenemos fe en Dios; estamos tan seguros de vuestra ayuda, como de nosotros mismos.

Tenemos fe en Dios; estamos tan seguros de vuestra ayuda como de nosotros mismos. No es palabrería hueca sino seguridad plena. Sabedlo españoles, Teruel va a ser liberada; ellos podrán recibir el homenaje de España y después de la batalla recibirán la gloria de su defensa de la CAUSA sagrada de DIOS y de ESPAÑA.

De todo el mundo

El Papa recibe al Cuerpo diplomático

Ciudad del Vaticano.—El Santo Padre ha recibido en la biblioteca del Vaticano a los embajadores cerca de la Santa Sede que acudieron a hacer votos por la felicidad del Papa en el Año Nuevo.

En primer lugar recibió al embajador de Alemania y después con intervalos de diez minutos a los demás. Luego todos los embajadores saludaron al secretario de Estado para felicitarle en el próximo año.

Tu mano no se puede poner entre la bala y el pecho heroico; pero el frío, y la nieve, y el viento, y la lluvia, ocasionan también bajas y sufrimientos; el trabajo de tu mano si puede ser trinchera que detenga a estos enemigos.

LA EDAD DE LOS CAUDILLOS MAS FAMOSOS

El General Franco es el Generalísimo más joven de Europa

Londres.—¿A qué edad llega un general al punto culminante de su actividad? Nunca se ha ocupado Inglaterra más detenidamente con esta cuestión—dice la Agencia Central-europa—que cuando el Ministro de la Guerra británico, de un modo radical y sin precedentes en la historia inglesa, procedió al rejuvenecimiento del Estado Mayor.

Casi todo el Estado Mayor inglés pasó a la reserva y fué sustituido por oficiales jóvenes. Por primera vez en la historia británica se abandonó el principio de la «edad», es decir el principio de que un general tiene que haber alcanzado cierta edad antes de que se le confíen altos puestos de responsabilidad. Hasta ahora la edad media de los oficiales del Estado Mayor inglés era de 63 años y ahora, después del nombramiento de nuevos oficiales, para los altos puestos se cifra en 52 años. El que fué hasta ahora Jefe del Estado Mayor, el mariscal de campo sir Cyril Deverell tenía 68 años y su sucesor el Vizconde Gort, 51. Análoga proporción guarda la edad de los nuevos oficiales en los demás puestos respecto a los antiguos.

Esta medida adoptada por el Ministro de la Guerra que cuenta 43 años es muy discutida en la opinión pública inglesa que busca en la historia respuesta a la pregunta de si el general debe ser viejo o joven y cuáles son los mejores años y los de más éxito en la vida de un general. Aunque la investigación de esta cuestión no tiene más que un valor teórico, pues en último extremo desempeñan un papel decisivo las condiciones personales y la constitución misma del general, no deja de tener cierto interés hojear la historia y ver

la edad de los generales más famosos al llegar al cénit de sus hazañas. Alejandro el Grande que murió a los 33 años fué desde luego el más joven de los gloriosos estrategas. Verdad es que Anibal no tenía más que 26 años cuando dirigió su primera batalla mientras que Napoleón tenía ya 28 cuando cosechó sus primeros laureos de general. Wellington tenía 31 cuando se le nombró comandante general y Malborough recibió ese puesto a los 35 años.

En la época moderna los grandes generales han sido de más edad. Por ejemplo, al estallar la Guerra mundial los dos generales ingleses Haig y French tenían 53 y 63 años, respectivamente. Los mariscales franceses Foch y Petain, 52 aquí y 58 éste, y sus adversarios alemanes Hindenburg y Ludendorff, 66 el uno y 49 el otro, siendo de notar que Ludendorff fué uno de los generales más jóvenes de la Guerra. Cuando el general Weigand abandonó en 1935 su puesto de Inspector general del Ejército francés tenía 68 años. El general francés Gamelin cuenta 65 y el mariscal Badoglio el victorioso general italiano de la guerra de Abisinia, 66. El mariscal Smigly-Rydz, el sucesor del mariscal de Polonia Pilsudsky, es relativamente joven, pues cuenta 51 años. Pero el más joven de los grandes generales de la época moderna es el Caudillo de la nueva España, el Generalísimo Franco que ha cumplido estos días los 45 años. El tan citado general Miaja tiene 59 años. El mariscal ruso Worochilow 56, el mariscal Blomberg, Ministro de la Guerra alemán, 59 y el Jefe superior del Ejército alemán, general Fritsch, 57.

La depuración bolchevique

Les ha correspondido a los Embajadores en Finlandia y en Estonia

Elsignors.—El ministro soviético en Elsignors, Yasanock ha sido llamado desde Moscú, y una vez en la capital bolchevique ya no regresará a su residencia.

Se tienen noticias del ardor con que Stalin le ha hecho regresar a Moscú. La estrategia a que ha recurrido ha sido la de notificar a Yasanock que su madre política se encontraba gravísima. Y el ministro soviético en vista de esta comunicación se apresuró a salir para Moscú; en la estación ya le esperaba un destacado miembro de la G.P.U., quien le detuvo.

Lo propio ha hecho Moscú con el embajador en Estonia, Kakuloff, que tampoco regresará a este país.

El Embajador en Noruega se niega a ir a Rusia

Moscú.—Habiendo sido llamado a Moscú el embajador soviético en

Noruega y habiéndose éste negado a comparecer a Moscú por temor de ser fusilado, las autoridades soviéticas han procedido a la detención de sus dos hijos que se encuentran en Moscú. Esta es la justicia de los soviets.

Va a ser condenado a muerte Karachoff

Moscú.—Según informes de la prensa soviética son inminentes otras numerosas ejecuciones. Se pide la pena de muerte a Karachoff, alto funcionario soviético por hostilidad al régimen proletario; iguales penas se piden para 15 campesinas en Horganow, por actos de sabotaje y en Odesa 25 panaderos se hallan detenidos acusados de haber vendido pan envenenado.

Como se ve las ejecuciones siguen estando en la orden del día en Moscú.

Los rojos te hubieran quitado todo tu patrimonio porque no entregar voluntariamente todo el oro que tengas, si es para defender tu propiedad, tu bienestar y la vida de tu familia—res?

